

Rassegna Stampa 2024-11 dal 1° al 14 luglio 2024

A cura di Luca Castiglioni e Deborah Paci

Stampa Estera: Kathimerini (Greek Edition, GR); Le Figaro (FR)

Il periodo coperto da questa rassegna stampa è stato segnato dai due importanti risultati elettorali delle elezioni francesi e britanniche, oltre che dalla continua tensione mediatica attorno alla situazione in Palestina. *Repubblica* e *Il Manifesto* dedicano ampio spazio alla cronaca dell'attentato a Donald Trump già lo stesso 14 luglio e in particolare *Il Manifesto* ripercorre la lunga storia degli attentati ai presidenti degli Stati Uniti¹.

Hanno ispirato alcuni appigli storici anche gli europei di calcio, con qualche retrospettiva storica sul rapporto tra sport e resistenza alla dittatura.² Anche l'intitolazione dell'aeroporto Malpensa a Silvio Berlusconi³ ha fatto riflettere i cronisti sull'uso politico del ricordo del trapassato cavaliere.⁴ La morte di Ismail Kadare è stata evocata dalla stampa italiana, in particolare da *Avvenire*⁵, *Il Manifesto*⁶ e *il Giornale*⁷, e da *Le Figaro*⁸ che hanno sottolineato non soltanto il valore letterario dello scrittore albanese ma anche le censure a cui furono sottoposte le sue opere da parte del governo comunista di Enver Hoxha.

Elezioni Transatlantiche

Le elezioni francesi e britanniche hanno monopolizzato l'attenzione della stampa italiana, specialmente la prima per il suo insperato risultato contro RN.⁹ *Il Manifesto* ha titolato la sua prima pagina «Veni, vidi, Vichy» nell'intento di far emergere la continuità tra il regime di Vichy e l'estrema destra di Marine Le Pen.¹⁰ Quella prima pagina è stata oggetto di commenti da parte dello storico Laurent Joly nel corso della seguitissima trasmissione televisiva *Le Quotidien* in onda su TF1.¹¹

I risultati delle elezioni francesi hanno fatto riflettere sulla figura di Mitterand¹² e Corrado Augias per il *Corriere della Sera* ha proposto una retrospettiva di ampio respiro sulle dinamiche del passato politico francese.¹³ Su *Le Figaro* Samuel Fitoussi ha posto un parallelismo con l'antifascismo francese all'alba dello scoppio del secondo conflitto mondiale citando le memorie di Raymond Aron¹⁴ e al contempo è stata richiamata l'attenzione su alcuni elementi di continuità con la Quarta Repubblica, ai quali è stato dedicato ampio spazio¹⁵. Lo storico delle idee François Cusset ha invitato a guardare all'eredità del gaullismo in un frangente elettorale particolarmente complesso.¹⁶ A ciò si aggiunge un quadro soggettivo della perdita di identità della sinistra europea.¹⁷

Anche il ritorno dei laburisti al governo di Westminster ha spinto a riflettere in chiave storica sugli scorsi tre lustri di governi Tories¹⁸. Non poteva essere così più calzante la scelta de *il Fatto Quotidiano* di far curare al ministro della giustizia Nordio una rubrica settimanale dedicata alla figura di Winston Churchill, in cui si ripercorrono i nodi fondamentali della carriera politica del leader

conservatore.¹⁹ Ben diversa è la riflessione sull'erudito ma maldestro uso della storia del più recente leader conservatore Boris Johnson.²⁰

La campagna elettorale americana sulla stampa italiana è monopolizzata dalla fragile figura pubblica di Joe Biden, impietosamente motteggiato da *il Fatto Quotidiano*, e si lascia alla curiosità storica la risposta se sia possibile un cambio di candidato “in corsa”, oltre a una retrospettiva sulla lunga carriera politica del Presidente.²¹

Neofascismo e Antisemitismo

A livello nazionale si sono sentiti marcatamente gli strascichi dell'inchiesta di *Fanpage* all'interno degli ambienti dell'organizzazione giovanile di Fratelli d'Italia, dando ulteriore contezza del problema del neofascismo all'interno di un organismo del partito di governo, che si è unito al percepito crescendo di antisemitismo sull'onda delle proteste anti-Israele. La figura della Senatrice Liliana Segre e la sua testimonianza sono stati un volano di riflessione per la stampa.²² Contro i tentativi di stabilire simmetrie tra fascismo storia e neo-post fascismi *il Manifesto* ha dedicato spazio al volume collettaneo *Marcia su Roma e dintorni* a cura di Claudio Natoli edito da Viella che affronta il contesto che aprì la strada al fascismo.²³ Del rapporto del fascismo con le arti figurative ha parlato Vittorio Sgarbi sulle pagine de *il Giornale*.²⁴

Il tema dell'antisemitismo internazionale e italiano ha spinto alcune testate a riflettere sulla prospettiva storica del movimento di liberazione palestinese, con un'intervista allo storico Illan Pappé²⁵ e una retrospettiva su Arafat.²⁶ *Le Figaro* ha riportato l'appello sottoscritto da un centinaio di intellettuali, tra cui lo storico Georges Bensoussan e il filosofo Pierre-André Taguieff, volto a contrastare l'unione delle sinistre costituitasi in occasione delle elezioni legislative e accusata di impiegare l'odio antisemita come strategia elettorale.²⁷ Al contempo *Il Manifesto* ha intervistato Simon Assoun, portavoce del collettivo di ebrei francesi decoloniali “Tsedek” che si è mobilitato per il sostegno alla Palestina e che sostiene il Nuovo Fronte popolare. In questa intervista Assoun ha precisato come la questione dell'antisemitismo sia stata strumentalizzata per squalificare la sinistra francese.²⁸

Dalla Prima alla Seconda Repubblica

Il *Corriere della Sera* ha dedicato una rubrica alle pagine più sanguinose del terrorismo italiano, specialmente volte a rimarcare la verità storica delle responsabilità per la strage di Piazza Fontana e a riflettere sulle mancanze dello Stato verso il terrorismo. A questi articoli hanno fatto eco *la Repubblica* e *il Fatto Quotidiano* ricordando Piazza della Loggia e il “filo nero” dell'omicidio Occorsio con la destra nazionale, oltre che una riflessione “dal basso” sui travagliati anni Settanta del nostro paese.²⁹ *Il Manifesto* si sofferma sulla figura di Gianfranco Bertoli e sulla strage di via Fatebenefratelli a Milano.³⁰

Gli anni Settanta e Ottanta fanno da sfondo sia al tema delle *fake news* circa i segreti di stato, che ha avuto un'eco importante in relazione alla falsità che questo fosse stato posto sulla questione di Ustica³¹, sia per la retrospettiva sulla carismatica figura di Enrico Berlinguer³² e del Pci³³. Il parallelo con

l'attuale conflitto in Ucraina e la tensione per il ritorno di sistemi missili americani in Germania è forte nel ricordo delle proteste pacifiste di Comiso.³⁴

Il Manifesto riporta la notizia dei quattro poliziotti che corrono il rischio di essere processati per aver depistato le indagini sull'attentato a Paolo Borsellino in via D'Amelio.³⁵ Il *Corriere della Sera* ha curato inoltre una rubrica dedicata ai protagonisti del passaggio alla Seconda Repubblica, con interviste e retrospettive dedicate ai primi anni Novanta.³⁶

Anniversari

Il *Corriere della Sera* dedica uno spazio all'anniversario della morte di Lenin, con una pregevole prospettiva storica³⁷. Ben più recente e carico di dolore è il decimo anniversario dell'inizio delle crisi del Donbass, ricordato dal *Foglio*.³⁸ *Le Figaro* offre un approfondimento sull'ottantesimo della liberazione della Francia dal nazifascismo.³⁹

Le testate nazionali hanno lasciato il consueto spazio alla presentazione di volumi di divulgazione e ricerca storica⁴⁰, a cui però si affianca anche un anniversario particolare, ovvero quello dell'istituzione dell'ANVUR, a cui il *Corriere della Sera* dedica un impietoso fondo pagina.⁴¹

La stampa italiana non ha dato particolare spazio all'anniversario della Presa della Bastiglia o dell'invasione di Cipro, cui invece la stampa greca ha dedicato una pregevole retrospettiva in occasione del cinquantenario, dando ampio spazio anche alle riletture di storici circa lo stravolgimento per il mondo ellenofono dato dall'occupazione dell'isola nel 1974.⁴² Ricorre poi il conseguente cinquantenario della Μεταπολίτευσης, ovvero del ritorno alla democrazia, con una retrospettiva sull'importanza e difficoltà di quel passaggio, oltre che un'analisi sulla tenuta dei valori della nuova carta costituzionale vergata nel 1975.⁴³

¹ Fabrizio Tonello, *Quella lunga striscia di sangue che porta alla Casa bianca*, *Il Manifesto*, 14/07/2024.

² Massimo Novelli, *Resistenza & pallone “Berni”*, “Pantera nera” e gli altri giocatori che presero a calci il fascismo, *Il Fatto Quotidiano*, 08/07/2024; Enrico Terrinoni, *Campo da football, un arbitro dei conflitti politici*, *Il Manifesto*, 09/07/2024.

³ Chiara Baldi, *Lo scalo di Malpensa si chiamerà Berlusconi Il sì di Enac e Salvini*, *Corriere della Sera*, 06/07/2024.

⁴ Michele Serra, *L'uomo che spaccò l'Italia diventa “padre della patria”. Per la destra nazione è fazione*, *la Repubblica*, 07/07/2024.

⁵ Daniela Zappalà, *Addio a Ismail Kadare, il più grande scrittore d'Albania*, *Avvenire*, 01/07/20024.

⁶ Guido Caldiron, *Kadare, voce critica della dittatura di Hoxha in nome della letteratura*, *Il Manifesto*, 02/07/2024.

⁷ Matteo Sacchi, *Addio a Ismail Kadare: ha raccontato l'Albania della dittatura comunista*, *il Giornale*, 02/07/2024.

⁸ Françoise Dargent, *Décès de l'écrivain albanais Ismaïl Kadaré à l'âge de 88 ans*, *Le Figaro*, 01/07/2024.

⁹ Gennaro Serio, *Emilienne Malfatto: «L'identità nazionale è un falso problema cavalcato anche dalla destra classica»*, *Il Manifesto*, 07/07/2024; Anna Maria Merlo, *Catto-sovranisti e capitalisti all'assalto del potere*, *Il Manifesto*, 07/07/2024; Filippo Ortona, *«Si stanno aprendo i rubinetti della violenza neofascista»*, *Il Manifesto*, 06/07/2024.

¹⁰ *Veni, vidi, Vichy*, *Il Manifesto*, 02/07/2024.

¹¹ Filippo Ortona, *«Veni, vidi, Vichy» sugli schermi del primo canale francese*, *Il Manifesto*, 04/07/2024.

-
- ¹² Federico Rampini, *L'errore del 1986*, Corriere della Sera, 02/07/2024; Pierre Vermeren, *Les six leçons d'un scrutin historique*, Le Figaro, 02/07/2024.
- ¹³ Corrado Augias, *Illuminista o reazionaria. Le anime eterne della Francia*, la Repubblica, 04/07/2024.
- ¹⁴ Samuel Fitoussi, *Portraits de barragistes qui voteront "malgré tout" pour le Front Populaire*, Le Figaro, 01/07/2024.
- ¹⁵ Guillaume Perrault, *Majorités relatives, coalitions: ce que la IVe République peut nous apprendre*, Le Figaro, 02/07/2024; Guillaume Perrault, *La part de courage oubliée de la IVe République*, Le Figaro, 03/07/2024.
- ¹⁶ François Cusset, "Choisir le Rassemblement national plutôt que le Nouveau Front populaire revient à trahir de Gaulle", Le Figaro, 04/07/2024.
- ¹⁷ Roberto Esposito, *La sinistra riscopra la passione*, la Repubblica, 12/07/2024.
- ¹⁸ Enrico Franceschini e Antonello Guerrera, *Scandali, errori e omissioni in 14 anni la rovina dei Tory*, la Repubblica, 05/07/2024; Paola Pedruzzi, *Centro che viene, centro che va*, Il Foglio Quotidiano, 08/07/2024; Luigi Ippolito, *La lunga disfatta dei Tory. I quattordici anni di governi che hanno impoverito il Regno*, Corriere della Sera, 05/07/2024.
- ¹⁹ Carlo Nordio, *Churchill Eroe di Guerra*, Il Foglio Quotidiano, 03/07/2024; Carlo Nordio, *Winston il Leone Indomito*, Il Foglio Quotidiano, 10/07/2024.
- ²⁰ Sergio Rinaldi Tufi, *Boris a Kiev, un bis... del flop di Roma*, il Fatto Quotidiano, 14/07/2024.
- ²¹ Paolo Garimberti, *Johnson e Nixon, quei precedenti*, la Repubblica, 04/07/2024; Alexander Stille, *L'incapacità di arrendersi di un irlandese ostinato convinto di vincere sempre*, la Repubblica 08/07/2024.
- ²² Paolo Berizzi, *Piccole camicie nere*, la Repubblica, 01/07/2024; Carlo Galli, *Il valore dell'informazione*, la Repubblica, 01/07/2024; Gennaro Sangiuliano, *Perchè Liliana Segre ha ragione*, la Repubblica, 01/07/2024; Mauro Zanon, "Non è più la mia sinistra", Il Foglio Quotidiano, 01/07/2024; Paolo Bertazzi, *Odio e negazionismo. Quei semi alle radici della destra di governo*, la Repubblica, 02/07/2024; Luigi Manconi, *L'antisemitismo rossobruno*, la Repubblica, 02/07/2024; Virginia Piccolillo, *Segre: l'antisemitismo non si sradica Scontro su Piantedosi e le piazze*, Corriere della Sera, 02/07/2024; Luca Roberto, *Ambe antisemite*, Il Foglio Quotidiano, 03/07/2024; Concetto Vecchio, *Meloni assolve Fratelli d'Italia "Già fatti i conti col Ventennio via nostalgici e antisemiti"*, la Repubblica, 03/07/2024; Gianni Barbacetto, *La comunità ebraica di Milano banalizza gli slogan neofascisti*, Il Fatto Quotidiano, 05/07/2024; Luca Roberto, *Il picco antisemita*, Il Foglio Quotidiano, 05/07/2024; Paolo Brera, *La grande paura degli ebrei "In Europa attacchi antisemiti sono aumentati del 400%"*, la Repubblica, 12/07/2024; Luca Roberto, *Quartapelle: "Il Laboratorio Rabin contro l'antisemitismo a sinistra"*, Il Foglio Quotidiano, 04/07/2024.
- ²³ Davide Conti, *La deriva liberale che aprì la strada a Mussolini*, Il Manifesto, 12/07/2024.
- ²⁴ Vittorio Sgarbi, *Nell'arte non c'è fascismo (e viceversa)*, il Giornale, 02/07/2024.
- ²⁵ Rachida El Azzouzi, "Dal '48 Israele vuole disfarsi del popolo palestinese", Il Fatto Quotidiano, 01/07/2024.
- ²⁶ Roberto Volpi, *Non chiedete alla Striscia di rivoltarsi contro Hamas. E' sua complice*, il Foglio Quotidiano, 13/07/2024.
- ²⁷ Tribune collective, "Le Nouveau Front populaire constitue la première menace pour les Français juifs", Le Figaro, 05/07/2024.
- ²⁸ Filippo Ortona, *Il collettivo ebraico Tsedek: «Strumentalizzare l'antisemitismo contro la sinistra ci mette in pericolo»*, Il Manifesto, 02/07/2024.
- ²⁹ Gian Antonio Stella, *Da Moro alle stragi i casi «coperti»*, Corriere della Sera, 04/07/2024; Giovanni Bianconi, *L'elettricista che svelò i nomi dei colpevoli*, Corriere della Sera, 06/07/2024; Gianni Barbacetto e Sarah Buono, *2 agosto, regge l'ergastolo a Bellini: "Fu lui il 5° uomo"*, Il Fatto Quotidiano, 09/07/2024; Lirio Abbate, *I carnefici di Occorsio e il filo nero mai reciso con la destra di governo*, la Repubblica, 10/07/2024; Giovanni Bianconi, *La strage nera, l'ultima verità dal tribunale dei minorenni*, Corriere della Sera, 14/07/2024; Marco Franchi, *Anni di Piombo (e Drogen). Tra manifestazioni e tensione*, Il Fatto Quotidiano, 07/07/2024.
- ³⁰ Saverio Ferrari, *Gianfranco Bertoli e la strage di via Fatebenefratelli a Milano*, Il Manifesto, 02/07/2024.
- ³¹ Giuliano Foschini, "Su Ustica mai messo il segreto di Stato" *L'ira di Mattarella contro le fake news* la Repubblica, 01/07/2024.
- ³² Carlo Rovelli, *Da dove nasceva la mano tesa di Berlinguer alla Dc*, Corriere della Sera, 01/07/2024; Giovanna Tatò, *Oltre Berlinguer c'era tanto Tatò*, Il Fatto Quotidiano, 04/07/2024.
- ³³ Ernesto Galli della Loggia, *Da Togliatti al '68 La parabola del Pci*, Corriere della Sera, 13/07/2024.
- ³⁴ Enrico Franceschini, *Pacifisti in piazza e partiti divisi così la crisi di Comiso spaccò il Paese*, la Repubblica, 12/07/2024.
- ³⁵ Mario Di Vito, *Strage di via D'Amelio, i figli di Borsellino contro Chigi e Viminale*, Il Manifesto, 12/07/2024.
- ³⁶ Francesco Verderami, «Prima di fare il mio governo ho subito pesanti minacce personali Scalfaro mi fermò sui pm», Corriere della Sera, 01/07/2024; Francesco Verderami, «D'alema voleva farci sparire e Amato ci chiese di entrare nei Ds Ma noi gli dicemmo di no», Corriere della Sera, 07/04/2024; Aldo Cazzullo e Tommaso Labate, «Andreotti di politica ci capiva poco», Corriere della Sera, 13/07/2024.

³⁷ Ezio Mauro, *Lenin. L'ultima notte del capo*, la Repubblica, 01/07/2024.

³⁸ Andrea Cellino, *Il Donbas, 10 anni fa*, Il Foglio Quotidiano, 03/07/2024; Andrea Cellino, *L'ultima mediazione*, Il Foglio Quotidiano, 03/07/2024.

³⁹ N. B., *Les 80 ans de la libération de la France mis à l'honneur*, Le Figaro, 13/07/2024.

⁴⁰ Massimo Novelli, *Europeisti e federalisti in Libia L'incredibile storia dei mazziniani antifascisti nell'esercito di Mussolini*, Il Fatto Quotidiano, 01/07/2024; Alessandra Tarquini, *Politica e giustizia, vie parallele Una storia di incontri e scontri*, 06/07/2024; Marino Niola, *Nel Medioevo i terrapiattisti non c'erano*, la Repubblica, 07/07/2024; Maurizio Bettini, *La vera storia della Magna Grecia è tutta da riscrivere*, la Repubblica, 08/07/2024; Antonio Carioti, *La battaglia etica dell'aventino preziosa eredità*, Corriere della Sera, 08/07/2024; Lucio Caracciolo, *Benvenuti in Germania: l'ex gigante d'Europa che ha perso il centro*, la Repubblica, 10/07/2024.

⁴¹ Walter Lapini, *L'ANVUR ha 18 anni. Ma già mostra le rughe*, Corriere della Sera, 04/07/2024.

⁴² Αθανάσιος Ἐλλις, *Η ελληνοτουρκική προσέγγιση βοηθάει και στο Κυπριακό*, Kathimerini, 14/07/2024; Παύλου Παπαδόπουλου, Αγγελος Συρίγος, Τάσος Σακελλαρόπουλος ε Μάνος Καραγιάννης, *50 χρόνια από τον Αττίλα*, Kathimerini, 14/07/2024.

⁴³ Αποστόλου Λακασά, *Εκδοτική έκρηξη με «υπογραφή» της Μεταπολίτευσης*, Kathimerini, 10/07/2024; Νίκου Κ. Αλιβιζάτου, *Μισός αιώνας με το Σύνταγμα των 1975*, Kathimerini, 07/07/2024; Παύλου Παπαδόπουλου, *Οι Κρόνοι και τα παιδιά τους*, Kathimerini, 07/07/2024.